

Plombée par les droits de douane américains, la croissance suisse freine

CONJONCTURE Le produit intérieur brut a quasi stagné entre avril et juin, et les incertitudes liées aux surtaxes américaines pourraient également peser sur les prochains mois

LASSILA KARUTA, ZURICH

L'économie suisse commence à ralentir. Au deuxième trimestre 2025, la croissance du produit intérieur brut (PIB) s'est inscrite à 0,1% après une hausse de 0,8% au premier quartier. Le dynamisme des services a permis de compenser l'évolution négative de l'industrie, selon les données provisoires publiées vendredi par le Secrétariat d'Etat à l'économie (Seco).

«Les tarifs douaniers américains expliquent en grande partie le ralentissement observé au deuxième tri-

mestre. Au cours des trois premiers mois de cette année, les entreprises suisses, dans l'anticipation des surtaxes américaines, avaient exporté des quantités importantes de marchandises vers les Etats-Unis», explique Maxime Botteron, un économiste de la banque UBS.

Cette évolution n'est donc pas une surprise. Nombre de spécialistes s'attendent depuis le début de la guerre commerciale lancée par Donald Trump en avril à ce que l'économie mondiale et helvétique décelère. L'ampleur de ce mouvement reste encore difficile à déterminer avec précision.

En Suisse, cette tendance négative sera nourrie notamment par la baisse des exportations des entreprises. Les Etats-Unis sont en effet le premier débouché des biens helvétiques, le

pays accueillant 18% des exportations. Au deuxième trimestre 2025, les envois à l'étranger des marchandises ont reculé de 5,3%, après avoir atteint un pic durant le premier quartier 2025. La faible santé du secteur pharmaceutique et chimique, expliquant en grande partie cette contraction.

Beaucoup d'incertitudes

Les tarifs douaniers américains de 39% sur les produits suisses, entrés en vigueur le 7 août pèseront ainsi au cours des prochains trimestres. «Les incertitudes devraient continuer à prévaloir pour les sociétés suisses. Certains acteurs s'attendent cependant à ce que les tarifs douaniers américains diminuent d'ici à la fin de l'année, le Conseil fédéral continuant à négocier avec Washington», fait remarquer Maxime Botteron.

Le Centre de recherches conjoncturelles de l'EPFZ (KOF) n'exclut cependant pas que l'évolution du PIB s'inscrive dans le négatif dans les mois à venir. «Les incertitudes liées aux tarifs douaniers américains devraient dans un premier temps freiner les investissements des sociétés suisses», relève Alexander Rathke, le responsable de l'unité Swiss Forecasts du KOF.

Pour le moment, l'institut ne prévoit cependant pas de récession en 2025. Le secteur pharmaceutique étant encore épargné par les tarifs. L'industrie des machines, les instruments de précision ainsi que l'horlogerie devraient surtout pâtir des tensions commerciales. Et à moyen et long terme environ 7500 à 15 000 postes pourraient être supprimés, selon les anticipations du KOF. ■